



SUSCRIPCIONES

Santona
Trimestre... 1 pts.
Semestre... 1.75
Fuera de Santona
Trimestre... 1.25
Semestre... 2.50

Ultramar
Semestre... 4 pts
PAGO ADELANTADO
Comunicados desde
0.25 á 4 pts. linea

Número suelto
10 céntimos

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTONA Y SU COMARCA

¡¡PROYECTOS!!

Nadie como nuestro Ayuntamiento para prohiar proyectos, y nadie tambien como él, para quedar con la cabeza caliente y lo demás frío, en todo ó en casi todo lo que proyecta.

Antiguo es ya el tan colosal proyecto (económicamente hablando) del alumbrado eléctrico, y ahí tienen Vds. esas calles de la villa ostentando triunfantes, los últimos adelantos del próximo pasado siglo: y eso no diariamente, pues ya saben Vds. los días que toca para que cualquier hijo de vecino se rompa las narices.

Hace poco se proyectó edificar una escuela y habilitar un paseo; pues los susodichos proyectos duermen.

Ahora como no hay nada que hacer, ha venido de perilla la proposición del Sr. Garay para proyectar una banda monumental bajo la dirección del eximio maestro.

Y el Ayuntamiento que ha dejado sobre la mesa los anteriores proyectos por falta de pesetas, parece interesarse ahora, por el último: por el de la banda.

¡Que no hay dinero!

Allí está el Sr. Bravo, que asegura buscarlo y el Sr. Lopez que propone un empréstito presentando como garantía los solares de la villa.

Entre los solares esos figurará el destinado para levantar la escuela?

La admiración que causa en todos los vecinos los medios de llevar á cabo el proyecto es indescriptible.

Indudablemente, el Sr. Alcalde tiene recursos para todo hasta para concertista sin ser músico.

Únicamente que los recursos de que dispone el respetable Presidente del Municipio los emplea, desgraciadamente, en cosas bursátiles.

Nosotros, que nunca hablamos por pasión y que tratamos los asuntos de interés general, con la imparcialidad del que nada espera; nosotros, que estimamos lo mucho que vale como músico y como caballero la persona del Sr. Garay, reconocemos, y ya expusimos nuestra opinión en nuestro número anterior, que el tal proyecto, llevado á cabo por el Municipio dice muy poco en favor de la seriedad de una corporación tan respetable, como lo es siempre, la que rige los destinos de un pueblo.

Y al Municipio de la villa de Santona hiere más, la tenacidad de su Presidente, si se tiene en cuenta que el Sr. Alcalde y sus émulos filarmónicos, tratan de invertir una cantidad, tanto más fabulosa, cuanto que el Ayuntamiento no dispone ni aun de lo más preciso para las necesidades ordinarias.

¡No sería mejor que el Sr. Bravo hubiera dicho al Sr. Garay:

—Amigo mio, soy aficionado á la música como el primero de mis concejales: me gusta extraordinariamente la idea y ellos y yo daríamos cuanto V. necesita para organizar la banda, pero—y aquí con voz dulce y persuasiva como si estuviera presidiendo—en todo el municipio no encuentra usted dos reales para invitar á café al más amigo de la casa.

Así se habla, D. Germán, es decir, así debe hablarse, con claridad, para no hacer concebir esperanzas imposibles que traen sus correspondientes perjuicios.

Y si tanto interés se tiene en el asunto; haber convocado á la junta de asociados y á los mayores contribuyentes, no para disponer de lo que es de todos, sino para formar una empresa por acciones á la que el Ayuntamiento hubiera protegido: de ahí á de motu proprio abogar y hasta asegurar la realización de tal proyecto eso....

¡Pregúntele, pregúntele V. al Sr. Roellido, y él terminará seguramente la cláusula!



Oro y sangre

Un escritor ha apuntado recientemente la idea en cierto periódico de gran circulación: ¡Por qué la riqueza no ha de tener tambien sus quintas? ¡Por qué han de estar las fortunas exentas del servicio obligatorio? ¡Por qué se ha de dar la vida gratis mientras el dinero se presta al 6 por 100? Qué causa hay para que España sea más pródiga de su sangre que generosa de su oro?

Tratárase aquí de algo más que de un mero escarceo literario; pretendiera alguien llevar á la práctica semejante proposición, y el tumulto que se armara se oiría en el quinto cielo. ¡Cómo! Resucitar la época de las confiscaciones! ¡Arrebatat al dueño lo que le pertenece! ¡Conculcar el sagrado de-

recho de propiedad! ¡Realizar, á nombre del patriotismo un atentado comunista!

Y vean Vds. lo que es el hábito. Los que así clamarian contra toda medida expoliadora, encuentran lo más natural del mundo que el pobre muchacho, apenas entrado en la virilidad, sea arrancado del hogar, transportado á tierras remotas, sometido á los peligros de un clima mortífero, y sucumba allí, en un lecho de hospital, solo, lejos de los suyos, sin tener siquiera en su agonía el consuelo de las maternales ternuras.

El postulado de donde esta consecuencia se deriva, parece no ser otro que el siguiente: la vida no es nada; el oro lo es todo. La patria puede reclamar siempre de sus hijos el holocausto de la existencia, nunca el sacrificio del bolsillo. El derecho de vivir, de respirar, eso poco importa; lo que hay aquí de sagrado y de intangible es el derecho de poseer. El hombre puede ser inmolado en servicio de la patria; solo la tasega es inviolable. Lícito es arrancar al hijo de los brazos de su madre para conducirle á la muerte; pero sería inicuo, sería infame arrancar la bolsa de las manos amorosas de su dueño.

¡Es así como las gentes piensan en el particular? La concepción es demasiado absurda, demasiado contraria al sentido común para que parezca admisible. Acaso el contraste tiene más plausible explicación. Si los españoles somos más pródigos de la sangre que del oro, ¿no será, tal vez, porque la sangre que se derrama pertenece casi toda al pueblo, y el oro que se rehusa constituye el monopolio de los privilegiados? Si el derecho á vivir es tenido en menos que el derecho á guardar, ¿no será porque aquel corresponde al vulgo de los mortales y éste solo á la aristocracia de los opulentos? Si el amor del capitalista por su capital merece más respeto de la sociedad y de la ley que el de la madre por el hijo, ¿no será que éste es el trivial sentimiento de todos, y aquel afecto privativo de unos pocos?

Algo así debe haber, y lo corrobora el que esas clases directoras, acomodadas, opulentas, no sólo guardan su riqueza como oro en paño, sino que se ingenian para obtener, mediante ella, la satisfacción de las ternuras con que rinden tributo á las flaquezas de la humana condición.

Un hombre rico, amén de prestar al Estado, bajo sólida garantía y con crecido inte-

rés, obtiene por un puñado de pesetas la exención de su hijo del servicio militar.

Es miel sobre hojuelas. Y aun si por algo faltare, no ha de faltar quien ponga por las nubes su patriotismo. ¡No hemos visto, recientemente, tildadas de filibusteras á las madres zaragozanas, mientras se ensalzaba la abnegación patriótica de hombres adinerados directores de grandes empresas, que están haciendo su agosto con el transporte de las tropas?

Cuando se considera lo que en una sociedad como la presente la riqueza es y significa, léjos de causar asombro el que se cometan tantos crímenes para obtenerla, lo que maravilla se cometan tan pocos. Rey del oro, señor del mundo, dijo Mefistófeles Y el demonio tenía razón. Ese bien supremo, fuente de todos los bienes, no es solo goce, comodidades, salud, vida, sino respeto, consideración, prestigio, honores. Es juntamente libertad y poder. Da independencia y omnipotencia. Es el instrumento de todos los amores, como de todas las infamias.

¡Qué superticiosa veneración no debe inspirar á las pobres madres ese talisman sagrado, cuando consideren que á cambio de mil quinientas pesetas podrían conservar á su lado, libres de trabajos y exentos de peligros, á los hijos de su corazón!

Ardua tarea sería para el Estado la de rectificar los extravíos de la opinión en esta sociedad materializada, sensual, ávida de goces y destituida de ideales. Pero al menos podría abstenerse de comprarla, secundando y consagrando sus flaquezas. Buena ocasión sería para reaccionar contra sus vicios esa guerra de Cuba, en cuya iniciación tanta culpa cabe á la codicia. ¡Nada tan justo como que el oro curase el mal que causó la sed del oro! Porque es muy triste que la usura se luere chupando la sangre de las heridas que contribuyó á abrir el fraude.

ALFREDO CALDERON

De el Disco de Madrid



Curiosidades.

HOSPITALES BEBEDORAS.—Lady Enriqueta Somerset, ha recogido abundantes limosnas para construir en Duxhurst, cerca de Reigate, un hospital de un nuevo géne-

ro, que estará patrocinado por la duquesa de Tek.

Será una ciudad compuesta de preciosas cabañas, donde se medicará y curará á las mujeres dadas á la bebida, por medio de los encantos de la vida rústica.

La celosa fundadora no deseara de convertir en amables pastoras las bacantes británicas, ni de que se transformen en buenas amas de casa las arrepentidas beodas. Imposible es decir qué sorprende más en este punto: si el inc.ible desarrollo del alcoholismo femenino, que exige asilos tan vastos, ó la generosidad inglesa, que entrega siempre millones para todos los experimentos humanitarios, y hasta los más arriesgados.

**CASADO QUINCE VECES!!!**—Los tribunales de Nueva York han juzgado recientemente á un tal Mayer, á quien se acusó de haber contraído matrimonio la friolera de 15 veces.

En la vista del proceso, Mayer confesó haberse casado solo tres veces, añadiendo como atenuante de su delito, hallarse siempre embriagado cuando celebró sus enlaces.

La policia ha probado sin embargo que esa especie de *baja yanqué* se habia casado con quince neoyorquinas, llevado del exclusivo objeto de apoderarse de las dotes.

Aunque parezca extraño, ninguna de las victimas ha formulado querrela judicial; y por esta causa el juez Coving ha tenido que limitar la condena á un año de prisión.

Es de presumir que, dadas las pocas «quebras» del oficio, y las muchas satisfacciones que produce el original cazador de dotes y de muchachas, continuará practicándolo en cuanto transcurra el tiempo de su encerrona.

**LAS EDICIONES DEL QUIJOTE.**—Después de la *Biblia*, la obra que ha tenido más traducciones y reimpresiones ha sido *El Quijote de la Mancha*.

Desde 1492, en que se imprimió por primera vez, se han publicado 1.324 ediciones diferentes de esa obra inmortal, y de ellas 528 en español, 331 en inglés, 179 en francés, 99 en italiano, 81 en portugués, 45 en alemán, 18 en sueco, 9 en polaco, 8 en danés, 6 en ruso, 5 en griego, 4 en catalán, 3 en rumano, una en vascuence y una en latín.

#### EL CHINDOR

En Vizcaya llaman con este nombre á un pequeño pajarito parecido al que en la montaña denominan ó es conocido con el nombre de zambica.

Cincuenta pesetas ha costado á un amigo nuestro un chindór que tiene mas trazas de perro de Terranova que de pájaro, pero atendido su precio nos parece que ha sido baratísimo por cuya razón no podemos menos que felicitar al que lo posee como propietario, pues es tal la semejanza con el pájaro nombrado que no le falta mas que el color que estos tienen en su plumaje de la pechuga; pero para dar imitación en algo aquel plumaje se le ha colocado en forma de collar veinte pesetas de latón que da perfecta imitación á dicho plumaje.

¿Conoces tu á la zambica?

## Noticias

En el Salón de Sesiones de la Diputación provincial tendrá lugar el día 31 del actual á las doce de la mañana, el sorteo de 53 acciones del empréstito de carreteras provinciales, que han de amortizarse este semestre, con arreglo á lo dispuesto en la R. O. de 8 de Mayo de 1861.

Según dispone la administración de Ha-

cienda de la provincia, los Alcaldes deberán remitir á dicha oficina, dentro del presente mes, certificación en que consten detalladamente todos y cada uno de los pagos que hayan realizado durante el primer trimestre del corriente año económico por cuenta del presupuesto de 1895 á 96 en ampliación, y otro igual, por lo satisfecho con cargo á los créditos consignados en el presupuesto de 1896 á 97. En el caso de que no se hubiera verificado pago alguno, se remitirán certificaciones en que así se acredite.

Conforme á la distribución hecha del contingente del remplazo actual, publicada ya en los periódicos oficiales, la Zona militar de Santander dará 606 hombres para el ejército de la Península, 533 para la Isla de Cuba, 40 para Filipinas y 27 para Puerto Rico.

Nuestro particular amigo D. Rafael Gonzalez ha tenido la inmensa desgracia de perder á su hijo Rafael, preciosa criatura de 4 años de edad.

Acompañamos en tan justo dolor á don Rafael y á su distinguida familia por tan irreparable pérdida.

Según telegramas de Cuba, en la acción de Ceja del Negro librada por la columna Bernal, contra fuerzas de Maceo, cayó herido el erudito capitán de artillería D. Eladio Quintana, hijo de Santander y querido amigo nuestro.

Nos asociamos de todas veras al inmenso pesar que afligirá á la distinguida familia del ilustre artillero.

El día 8 del corriente, subió al cielo el niño José Mas Ochotorena, hijo de nuestro respetable amigo D. Santos Mas.

Reciba el Sr. Mas y familia nuestro mas cumplido pésame por tan sensible desgracia.

El viernes á las 10 de la mañana salió de esta villa en dirección á su residencia de Aviles, nuestro querido amigo el conocido maestro de música don José Garay.

Segun nos aseguró el mismo señor en el momento de partir, regresará muy en breve para organizar, caso de aprobarse, la banda municipal en proyecto.

Ha permanecido unos dias entre nosotros el representante de la «Camisería Inglesa» nuestro apreciable amigo D. Emilio Matilla. Durante su estancia en nuestra villa ha efectuado importantes ventas debido al mesurado que patentiza las numerosas existencias última novedad del referido establecimiento, Blanca 34 y 36, SANTANDER.

El conocido pescador de esta matrícula Nicanor Fuentes Ruiz, ha sufrido recientemente la pérdida de su hijo menor.

Sentimos con todo el alma el infausto suceso que entibiará por algun tiempo las alegrías de la honrada familia del marino.

#### ELOGIOS MERECIDOS

Al dar cuenta á nuestros lectores, en el número anterior, de las visitas giradas por los dignísimos Sres. de la Audiencia de Santander, á la Penitenciaría y Carcel de esta población, omitimos—concretándonos á manifestar salieron satisfechos—decir algo de lo mucho y bueno que en el primero de los citados Establecimientos se ha llevado á efecto con pasmosa actividad, bajo las poderosas iniciativas de su celoso Director accidental D. Ignacio Legasa, quien recibió marcadas muestras de aprobación y significados plácemes del Ilmo. Sr. Presidente, y de cuantos con él observaban las grandes mejoras introducidas en breve tiempo; pruebas inequívocas de que el Penal de Santoña no solo podía ser susceptible de modifica-

ción, apesar del poco interés con que ha sido mirado, sino que en plazo corto, y con gastos relativamente insignificantes será uno de los que mejores condiciones ofrezcan para el régimen y custodia de los 500 ó 600 penados que, por regla general se recluyen.

No quedará de esto la menor duda, si hacemos constas que, á la construcción de celdas para incorregibles, salas de enfermería, oficinas, despachos, almacenes, cuartos de vigilancia, locutorio, rastrillo, escaleras para el servicio particular de pabellones y oficial para el Sr. Facultativo y autoridades con la separación debida la una de la otra, por sus distintos usos, seguirán inmediatamente por estar ya proyectadas y planeadas, otras obras de tanta ó más importancia que las ejecutadas; y de las que si hoy sabemos algo, no lo bastante para ocuparnos en su descripción, sin incurrir en inexactitudes ó errores, prometiendo hacerlo en mejor ocasión, por lo trascendental que nos parece cuanto se haga en bien y mejoramiento del sistema penitenciario, objeto principalísimo de atención para los que entendemos que sin edificios adecuados, no hay base ni sistema capaz para mejorar la condición del penado, aunque de ellos se encargue el personal más apto del mundo.

Arreglemos primero nuestras prisiones, y después aplicaremos los sistemas más convenientes.

Ha tomado posesión del cargo de maestro de escuela del Dueso D. Serafin Lavín.

El local que el Ayuntamiento ha habilitado para el efecto, reúne excelentes condiciones. No obstante llevar poco tiempo abierta la escuela, la concurrencia de niños es bastante numerosa.

Felicitamos al Sr. Hernández, (D. Ulpiano) por su campaña en pró del establecimiento docente en aquel barrio y al Ayuntamiento por hacerse eco y llevar á cabo tan necesaria y útil instalación.

Ayer á las 8 de la mañana embarcaron en el «Zarceta» 1 sargento, 3 cabos, 1 corneta y 40 soldados del Regto. de Andalucía con destino á Barcelona, donde se incorporarán al 5.º Batallón expedicionario que partirá á mediados de este mes para Filipinas.

La plana mayor del Regt.º con el coronel á la cabeza, una comisión del Ayuntamiento y la banda de música despidieron en el pasaje á los futuros héroes de Andalucía.

El Coronel Sr. Serres, desde el puente del «Zarceta» dirigió elocuentísimas y patrióticas frases á los expedicionarios, encomiando en breves párrafos el valor y la lealtad que á todos anima, confiando en su comportamiento, siempre digno y verlos regresar coronados con el laurel de la victoria.

La banda de Andalucía no cesó de animar á los soldados con sus dulces acordes musicales.

El Ayuntamiento distribuyó igual donativo que á los anteriores expedicionarios.

El conocido industrial de la localidad Alejandro Ruiz, obsequió con un churro y una copa de anisado á cada plaza.

El tiempo lluvioso impidió mayor concurrencia: sin embargo, el embarcadero estuvo bastante animado.

Desamos á los expedicionarios viaje y regreso felicísimos y no decimos la victoria, porque ésta, ha sido, es y será siempre en la guerra, compañera inseparable del soldado español.

Hemos recibido con profundo pesar la esquela mortuoria que anuncia el fallecimiento de la Sra. D.ª Manuela Santaren Madrazo de Belascoain, esposa del notario de Pamplona D. José Belascoain, é hija de nuestro muy querido amigo y compañero en la prensa D. Fernando Santaren, director y propietario del diario «La Opinión de Valladolid»

Reciba la distinguida familia de la finada la expresión mas elocuente de nuestro dolor por la reciente desgracia.

R. I. P.

Ha tomado posesión del cargo de pasante de la escuela Municipal de esta villa Don Luis M.ª de Cos.

Nuestra enhorabuena.

Se encuentra en esta villa el conocido viajante D. Emiliano de Pascual y Ruiz de Capillas, hijo del notario de este distrito Judicial.

Lo celebramos.

## NOTAS CONCEJILES

El lunes pasado se reunieron en sesión extraordinaria los concejales, junta de asociados y mayores contribuyentes que, bajo la presidencia del Alcalde, D. German Bravo habian de tratar sobre la conveniencia ó no de admitir un proyecto de banda municipal propuesto por el celebrado maestro Sr. Garay

Para conocimiento de los concurrentes á la sesión se leyeron las bases del proyecto, el capital necesario y las consideraciones del resultado, indudablemente satisfactorio, dadas las aptitudes del director Sr. Garay, siendo necesario como primer plazo 20.000 pesetas que prestaría el municipio.

El Sr. Alcalde manifestó su ardiente entusiasmo por que se realizara la idea, una vez que ganaría en importancia el pueblo de Santoña en España y en el extranjero, á donde acudiera la banda á lucir sus primores musicales, no encontrando obstáculo de que los señores presentes opinaran del mismo modo

Y efectivamente; el Sr. Monrosel le interrumpió diciendo que era muy bonito el canario, que cantaba muy bien, pero que habia que darle de comer.

El Sr. Alcalde: Hay canarios automáticos.

Terminado el incidente de los canarios, automáticos ó no, el Sr. Steva con buen criterio y sensatez dijo, que el Ayuntamiento no debía meterse á industrial ó negociante, que la responsabilidad al llevar las cosas a ese extremo era grande, que admiraba lo grandioso del proyecto al mismo tiempo que deploraba la falta de recursos pecuniarios del Municipio, y, en suma, que la empresa solo llevada á cabo por particulares, podría admitirse como buena.

D. Angel Rocillo no quiso hablar, pero al fin habló en castellano neto. Inerepó duramente la conducta del Municipio que habia obrado de ligero al convocar á los asociados, pareciéndole problemático el buen resultado de la banda excursionista, abundando en las consideraciones del Sr. Steva y concluyendo por decir que todo era *música celestial*.

El Sr. San Pedro se expresó en términos parecidos al Sr. Steva y añadió que el Municipio al contraer un compromiso con los músicos exponia otro capital, además de las 20.000 pesetas.

Pero el Sr. Alcalde, que todo lo vé por el cristal de color de rosa, á todos los pesimistas interpuso sus doradas ilusiones. Contestó al Sr. S. Pedro que los escrúpulos podrían salvarse merced á un contrato que no comprometiera al Ayuntamiento más que al abono del primer plazo ó sean las 20.000 pesetas. Después, á 1.000 pesetas por concierto, y los 100 conciertos que la banda podía dar en la primera temporada, segun afirma el Sr. Garay, aseguraria el triunfo de la trascendentalísima empresa.

El Sr. Lopez asintió á lo expresado por el Sr. Presidente, barajando como siempre su diccionario encomiástico en pró del pueblo de Santoña.

Y por último D. Francisco Santamarina, que habia permanecido en silencio, tomó



FONDA LA MARIA

PLAZA DE LA CONSTITUCION-SANTOÑA

SE ADMITE UN SOCIO para la mina de hierro titulada Juanita A UN KILÓMETRO del ferrocarril de Bilbao á Santander y cerca de Jesús del Monte. Informará D. JOSÉ CASUSO vecino de Anero.

ESTABLECIMIENTO DE ULTRAMARINOS

HARININILLAS, SALVADOS, PAJA Y CEBADA

DE

Crispin Hernández

Calle de Alfonso XII.-SANTOÑA

GRAN FABRICA DE CONSERVAS DE ANTONIO CACHO LAREDO

Bolas Maravillosas para jabonar, fregar ó limpiar toda clase de objetos domésticos de gran utilidad para las familias Expendedor, Fermin Hernandez.-Santoña. CINCO CÉNTIMOS CADA UNA



LA ESPERANZA

-AGENCIA DE POMPAS FUNERBES-

Gonzalez Haedo, 7—frente á la dársena.

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

Table with 2 columns: ADULTOS and Pts. listing prices for different funeral services.

Table with 2 columns: PARVULOS and Pts. listing prices for children's funeral services.

NOTAS.—1.ª Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio. 2.ª Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

NOVENAS

Se hallan de venta en la librería de Fermin Hernández las siguientes:

De las Animas.—Dios niño,—Espiritu-Santo.—Festividades de la Virgen.—Nuestra Señora del Amor Hermoso.—Nuestra Señora del Amparo.—Nuestra Señora de la Asunción.—Nuestra Señora de los Dolores.—Nuestra Señora de la Merced.—Nuestra Señora de las Nieves.—Nuestra Señora de los Remedios.—Nuestra Señora de la Salud.—Nuestra Señora de la Soledad.—Purísima Concepción.—Purísima Concepción, por sus Hijas.—San Antonio Abad.—San Antonio de Padua.—San Bartolomé.—San Benito Abad.—San Blas.—San Francisco de Sales.—San Francisco Javier.—San Isidro Labrador.—San Joaquin y Santa Ana.—San José.—San Juan Bautista.—San Juan de la Cruz.—San Miguel.—San Pedro Alcántara.—San Rafael Arcángel.—San Ramon Nonato.—San Vicente de Paul.—Santo Cristo de Burgos.—Santo Domingo de Guzman.—Santa Agueda.—Santa Bárbara.—Santa Clara.—Santa Filomena.—Santa Lucia.—Santa María Magdalena.

SE VENDE

una magnífica mesa de billar. En la imprenta de este periódico darán razón.

Los Chocolates verdaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y deposito calle de Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega á todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.

Sus precios: 5. 6. 7. 8. 10 y 12 reales libra de 460 gramos.—Santoña.

BOLSAS

para ULTRAMARINOS y CONFITERIAS, hay un gran surtido en la imprenta de Fermin Hernandez pudiéndose remitir los pedidos, por grandes que sean con prontitud y notable baratura.

AVISO

Debemos prevenir á nuestros clientes que, por industriales poco escrupulosos, se han puesto á la venta CHOCOLATES cuyas libras llevan estampada la inscripción Hijo de Francisco Ribero, procurando de este modo su consumo, amparándose en el alto crédito que hemos adquirido en la elaboración de este producto.

Denunciado este hecho á los tribunales, confiamos fundadamente evitar en lo sucesivo la repetición de este abuso y mientras esto sucede, juzgamos conveniente dar la voz de alerta para prevenir á nuestros habituales consumidores, quienes deberán exigir la verdadera marea, que es:

HUJOS DE FRANCISCO RIVERO

Hernán-Cortés, 8.—Santander

Único depósito en Santoña.—Establecimiento de ultramarinos de Emilio Ariza.

FABRICA DE ALPARGATAS

DE

RAFAEL GONZALEZ

Frente al Colegio.—SANTOÑA

Se vende una prensa tipográfica, interior de la rama 54 por 80.

En la imprenta de este periódico darán razón.

FONDA

LA CLARA

Laredo.

IMPRENTA,

Librería y Encuadernación

Fermin Hernández

SANTOÑA

EL AVISADOR

Semanario de intereses de Santoña

y su comarca.

ANUNCIOS

En primera plana. . . . . 0'25 pts. En tercera idem. . . . . 0'15 » En cuarta idem . . . . . 0'10 »

El precio indicado es de cada línea.

COMUNICADOS

Desde 0'25 á 4 pts. línea.

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Redacción, Administración e Imprenta, Plaza de la Constitución, 13.

tra del marqués.

—Desgraciadamente, querido.

—¿Alguna novedad?

—¡Gravísima!

—Veamos.

—La mujer del italiano Stratti, está en España.

—¿Que decís?—preguntó aterrado el doctor.

—Que Juana Velazquez de Morlam, viuda del banquero Napoleón Stratti está en España.—contestó sentenciosamente Julio de Zaldivar.

—¡Imposible! . . . imposible!

—¡Oh, no amigo mio! . . . imposible no; figuraos que acabo de verla y hablarla.

—¿Estais seguro? . . . pero cá ¡si Juana murió hace treinta años! V. está loco marqués: ¡no os acordáis de aquella noche que . . . murió . . . acordaos, por Dios, y no digais tan estupendos diálogos.

—Todo lo recuerdo, querido; la noche . . . la terrible tragedia . . . y los cuerpos agonizantes del banquero y Juana . . . pero ante la evidencia es imposible dudar: os repito que me he separado de ella para venir á veros.

Lavalle se dejó caer desesperado sobre un canapé.

Julio le contemplaba con lástima.

—Ilustre hermano,—le dijo con cierta solicitud—no es este momento para dejar llevarse de paroxismos, ni de preocupaciones: lo que más nos interesa, es pensar el medio de evitar la inmensa catástrofe que nos amenaza: esa mujer conoce á los asesinos de su esposo, á los criminales que asaltaron la quinta de «Aniello» . . . sabe, en fin la posición social que ocupa cada uno de ellos, y viene resuelta á tomar cumplida venganza en nombre de su esposo, de ella y de su hija. Pensad que no sois hoy el advenedizo de hace treinta años, cuando apenas contabais lo suficiente para vivir en un quinto piso, solo, aburrido por no poder proseguir la carrera; pensad, que hoy sois el notabilísimo doctor en Medicina y Cirujía Don Juan Augusto Lavalle, poseedor de una fama universal y de una mujer que es un angel por su belleza y virtudes: pensad, que sois el padre de dos criaturas hermosísimas que morirán de vergüenza, juntamente con su madre, si supieran que su padre era el asesino de un hombre honrado, el exterminador de las alegrías de una familia: pensad en la cárcel, en el banquillo de los acusados, en el cadalso, negro como el abismo, y decírmelo si con tan hermosos auspicios, si con tan lisonjera perspectiva, no es

El doctor, clavó su vista en los ojos del granuja.

Quico no pestañeó.

—¿Sobes muchacho que me pareces un pilla consumido?

—¡Yo señor? . . . .

Lavalle se levantó cerró con pestillo las puertas del despacho, dirigióse al muchacho y sacudiéndola fuertemente de un brazo le dijo imperiosamente.

—Ni tu serenidad, ni tus astucias pueden engañarme: si estás á bien con tu cabeza tienes que contarme todo. . . . ¿entiendes? . . . todo cuanto sepas de esa criatura enferma.

Y dándole un fuerte empujón que le hizo perder el equilibrio, volvió á ocupar el sillón donde le sorprendió la visita.

Quico se levantó fingiendo sentir espanto.

Lavalle ojeaba el manuscrito que minutos antes guardara.

La tranquilidad aparente del galeno hubiera impuesto temor á cualquiera que no hubiera sido el Mérlin.

Este apesar de su imperturbabilidad no sabía qué hacer.

Por su imaginación cruzó la idea de desmayarse.

Pero ¡el papel! . . . . ¡Oh! el anónimo impedía de todo punto aquel recurso supremo.

Decidió arrostrarlo todo, hasta la vida, antes que le arrancaran lo que él llamaba su tesoro.

—Eso. . . . ¡¡¡jamás!!!—se decía enérgicamente.

La abstracción duró poco.

Volvió á mirar al Mérlin, que no bajaba por nada del mundo sus indómitos ojos, y dijo:

—Es inútil que quieras mentirme: tus juramentos valen tanto para mí como tu aspecto intranquilo y medroso: estás tan sereno como si no te hubiera hablado una palabra: conque habla claro si estimas algo tu libertad y tu vida.

—¡Oh! . . . la libertad—murmuró sordamente Quico.

—Sí; la libertad—murmuró enérgicamente Lavalle—sería lo primero que perderías. . . . después morirás en tu encierro sin ver la luz del Sol. . . . con que escoge.

El Mérlin meditó.

—¿Que hareis de mí—dijo después de un momento—si os digo cuanto sé, de esa joven?

—Dejarle libre.

—¡Nada más?